

Índice

PRIMERA PARTE

De Cortés a Humboldt

Fernando Benítez

Francisco Hernández de Córdoba

Juan de Grijalva

Hernán Cortés

Final del prólogo

Los naufragos

La Malinche

El emperador Moctezuma Xocoyotzin

El sueño de Colón se hace realidad

Cómo nace una ciudad

El Cacique Gordo

Tretas y juguetas

El cruzado de la fe

Quemar las naves

Lo que no descubrió Hernán Cortés

Los olmecas

Los totonacas

Los huastecos

Donde los conflictos de Europa se llevan a las Indias

Presencia de los piratas

El destino de los naufragos

Era mucho peor ser herejes que piratas

El oscuro y violento siglo XVII

Los césares piratas

El regreso de los fantasmas

Azar o fatalidad

Sin novedad en el frente

El balbuceo de la historia

El tablado de maese Lorencillo
Acercamiento de cámaras
Primer día
Otra cosa
Segundo día del calvario
Miércoles nefando
Jueves de lubidrio
Viernes de crucifixión
Sábado de condenación
Sacrificios
La flota: esperanza y desilusión
La Armada de Barlovento
El último testimonio
El soso fin del Veracruz colonial
El castillo
El estertor
Humboldt redescubre Veracruz
Arriería y comercio

SEGUNDA PARTE

De Clavijero a Carranza

José Emilio Pacheco

En el imperio de la fiebre
 El desterrado
 La puerta del oro y de la plata
 Rojo y negro
 La arena y la nieve
 La carta robada
 El poder de los mosquitos
Mar de piratas
 Historia universal de Úlua
 Los piratas y nosotros
 De Homero a Moctezuma

El centro del comercio mundial
Historia de las ciudades
La aparición de los jarochos
Letra y música
El carnaval y la risa
Baile, canto y sexo
La libertad y las cadenas
Los caminos de la libertad
Elogio de los burros y de las mulas
El temor a los ingleses
El principio del fin
Los comienzos de Santa Anna
La última trinchera
La era de Santa Anna
Los hombres de a caballo
La presidencia imperial
La Guerra de los Pasteles
Los desastres de la guerra
Derrota y martirologio
El otoño del caudillo
Viajeros de aquí y de allá
Veracruz en 1843
La literatura veracruzana
La barcarola
Del aire baja la muerte
El peso de los cañones
Muerte de fuego
Ruinas y cenizas
El padre Jarauta
Epílogo de la invasión: el heroísmo de las veracruzanas
La capital de la Reforma
La revolución de Ayutla
Progreso en medio del caos

La ciudad en 1858
La Guerra de la Reforma
El Joven Macabeo
Las negociaciones con Buchanan
De Tejería a Tacubaya
MacLane, Lerdo y Ocampo
Los chinacos y los mochos
El segundo sitio y Antón Lizardo
La Intervención y la resistencia
El general Prim y el 5 de mayo
El imperio imaginario
La contraguerrilla
Carlota en Veracruz
El Instituto Veracruzano
La era del ferrocarril
El tren rompe la muralla
Los dos Díaz
Mátalos en caliente
El reto
Armas y letras
Desbordes y grescas
En busca de Santanón
Díaz Mirón en los portales
El Duque Job descubre el mar
De Cuba llegó el danzón
Los prisioneros de Ulúa
Acayucan y Río Blanco
La Revolución y la intervención estadounidense
El cuartelazo del sobrino
El incidente de Tampico
La nuevamente heroica Veracruz
Otra vez capital
Nota bibliográfica